



**Archivale des Monats Oktober 2022:**

**Stellungnahme zur Unterbringung des Landesarchivs Oranienbaum im „Alten Wasserturm“ Dessau, Dez. 1996**

Der Zeitpunkt hätte nicht ungünstiger sein können. Mitten im August 2002, als die gesamte Region sich mit einer täglich verändernden Hochwassersituation konfrontiert sah, zog das Landesarchiv Oranienbaum nach Dessau um. Am 7. Oktober 2022 ist es auf den Tag genau 20 Jahre her, dass das Landesarchiv im Wasserturm in der Heidestraße seine Tätigkeit aufnahm, nachdem es einige Tage zuvor im zum Vortragsraum umgebauten Wasserkessel in Anwesenheit des Innenministers und Oberbürgermeisters einen stimmungsvollen Festakt zur Wiedereröffnung gegeben hatte.

Nach 1990 ursprünglich als Jugendfreizeitzentrum geplant, war der Wasserturm zunächst aufwendig saniert, das anschließende Ausbau- und Nutzungskonzept aus finanziellen und anderen Gründen aber nicht weiterverfolgt worden. Der Wasserturm drohte gerade zu einer dauerhaften Investitionsruine für die Stadt Dessau zu werden, als das Land Sachsen-Anhalt sich auf der Suche nach einem neuen Domizil für das in Schloss Oranienbaum untergebrachte Landesarchiv befand.

Im Vergleich zu anderen möglichen Standorten (u.a. Saalemühle Bernburg, Schloss Coswig, Tabakfabrik Oranienbaum, Kasernengelände Zerbst) erwies sich der 1875/76 erbaute und frisch sanierte Wasserturm letztendlich als die beste Lösung. Mit seinen dicken Mauern und den wenigen kleinen Fenstern waren gute Grundvoraussetzungen für ein relativ stabiles Raumklima in den Aktenmagazinen gegeben, um möglichst energie günstig eine archivgerechte Lagerung realisieren zu können.

Die Bauplanung sah vor, das ebenfalls zum Baugrundstück gehörende benachbarte Verwaltungsgebäude der Stadtwerke für die Unterbringung der Büros und der Zentralen Restaurierungswerkstatt des Landesarchivs zu nutzen. Die Verbindung der beiden Gebäudekomplexe wurde durch einen modernen Magazinneubau realisiert, der auf drei Etagen mit Rollregalsystemen versehen wurde und somit den größten Teil der heute archivierten 6500 laufenden Meter Akten aufnehmen konnte.

Aus den Tagen der Entscheidungsfindung stammt das Archivale des Monats. Im Dezember 1996 erarbeitete das Landesarchiv Oranienbaum

eine Stellungnahme zum Standort Wasserturm, welche in Auszügen präsentiert wird.



**SACHSEN-ANHALT**

Landesarchiv

Kontakt: Dr. Hermann Kinne  
Leiter der Abteilung Dessau  
Heidestraße 21, 06842 Dessau-Roßlau  
Tel. 0340/519896-0  
Fax: 0340/519896-90  
dessau@la.sachsen-anhalt.de  
[www.landesarchiv.sachsen-anhalt.de](http://www.landesarchiv.sachsen-anhalt.de)